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I.  會議內容   

  

工作小組一致通過第八次會議記錄。   

  

II.  報告事項   

  

(一 )  第 54 區第 2 號地盤整體工程報告及工程時間表   

  

2.   土木工程拓展署（下稱「拓展署」）代表報告，第 2 號地盤的土

地平整工程已完成，而所有平整的土地已交予房屋署進行房屋基建工

程。拓展署會繼續進行其餘周邊的基建工程，包括青麟路、紫田路的

擴闊工程及相關的隔音屏障和行人天橋工程。整項工程預計於 2015 年

第四季內完成。  

 

  

(二 )  第 54 區污水泵房及相關壓力管道工程報告及工程時間表   

  

3.   拓展署代表報告，工程已於 2012 年 10 月展開，相關之泵房的主

體結構工程已大致完成，現階段正進行泵房的機電工程及於新福路及

震寰路進行壓力喉管工程。整項工程預計於 2016 年初完成。  

 

  

(三 )  有關房屋發展計劃及配套設施的最新發展   

  

4.   房屋署代表報告，第一期地基工程已於 2014 年 6 月順利完成，

而第一期房屋工程已緊接第一期地基工程於 2014 年 6 月 24 日動工。

第二期地基工程亦於 2014 年 10 月初順利完成，而第二期房屋工程已

經緊接地基工程動工。有關地盤現時正進行住宅大樓三樓至七樓的施

工。  

 

  

(四 )  有關農地業權人士特惠補償建議   

  

5.   地政處代表報告第 2 號地盤受影響的農地特惠補償未有新進

展，近寶塘下村的第 1 及 1A 號地盤受影響的農地特惠補償情況則如

下：現時共有 16 個受影響的業戶 (涉及 37 個地段 )，已有 8 個業戶表示

接納農地特惠補償 (涉及 8 個地段 )；而另有 3 個業戶 (涉及 3 個地段 )已

獲派農地特惠補償。近小坑村的第 3 及 4（東）號地盤的情況如下：現

時共有 104 個受影響的業戶 (涉及 194 個地段 )，其中 91 個已接納農地

特惠補償 (涉及 127 個地段 )，當中 52 個已獲派農地特惠補償 (涉及 63

個地段 )。地政處在收到政府律師的通知契約確認後，會陸續發放農地

特惠報償金額。  
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6.    召集人請地政總署代表報告現時受影響住戶的人數及有關安

排，此外他關注倘若地政總署於本年 8 月 19 日未能進場，拓展署的工

程便無法展開。  

 

  

7.    地政總署清拆辦事處代表補充表示，近寶塘下村受影響之住戶

有 69 戶，現時有 24 戶已獲派公共房屋﹔而近小坑西村，有 164 戶受

影響，現時有 52 戶已獲派公共房屋。現時尚未獲派公共房屋的人士中，

有 11 個個案已轉介予房屋署等候配房和進行入息及資產審查﹔而清拆

辦事處正處理 11 個個案，都是符合資格但需申請現金津貼﹔另有 133

個個案不合乎資格。  

 

  

8.    清拆辦事處代表續報告有關 133 個不合乎資格個案的詳細數

字︰ (一 ) 19 戶為居住於非 1982 年登記的寮屋﹔ (二 ) 39 戶為在香港擁

有住宅物業或前居屋業主或九龍城寨清拆保償金受惠者﹔ (三 ) 30 戶為

居住於持牌非住宅的構築物或於 1982 年寮屋登記為非住宅的構築物或

棄置構築物﹔ (四 ) 15 戶為拒絕登記或沒有到房屋署進行入息及資產審

查﹔以及 (五 ) 30 戶為未能提供有效文件証明於凍結登記前確實在受清

拆的構築物居住。  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

9.    小組成員就清拆辦事處提供的不合乎資格個案數字提出不同意

見，綜述如下︰ (一 ) 指出有居民表示，雖然提交的電費單已符合指引

的條件，但由於通訊地址登記了另一個物業，地政總署審查後表示另

需更多証明文件加以證明，她關注是否有上訴機制及認為地政總署處

理文件上沒有清晰準則﹔ (二 ) 指出有居民反映，地政總署要求居民提

交以地段號碼作郵寄證明的文件，但居民登記的通訊地址只有本村地

址而未能提供地段號碼。她關注居民提交文件後卻不獲處理及未能知

悉拒絕的理由，令居民感到為難﹔ (三 ) 建議署方就一些未有足夠文件

的個案上能以村長作為引證。他又建議居民可以附年期的按金單供署

方審核﹔ (四 ) 指出一些願意接受特惠補償的居民，因地政總署的計算

方法未夠清晰，以令居民未獲妥善安排﹔ (五 ) 憂慮收容中心未有足夠

地方安置該 133 個不合乎資格個案的人士﹔以及 (六 )  關注公共房屋的

食水含鉛量超標事件，希望房屋署不要採用有關承建商。  

 

10.    召集人憂慮倘若於本年 8 月 19 日進場後會增加附近居民壓力，

他查詢下一次進場的日期。  

 

11.    地政處代表回應，地政總署、工程部門及清拆辦事處的職員會

於本年 8 月 19 日先處理已安置的居民的構築物或已空置的構築物，並

圍封該空置構築物，防止該空置構築物被非法佔用。  
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12.    清拆辦事處代表回應如下︰ (一 ) 所有個案會根據既定的政策處

理，明白市民就居住寮屋區提供相關的證明住址上會有困難，清拆辦

事處會就每個個案進行分析，而個別個案可與處方再聯絡處理或提出

上訴，有需要時會考慮運用酌情權﹔ (二 ) 不符合資格的居民會收到有

關信件通知，當中已註明不合乎資格的原因，清拆辦事處歡迎有關市

民提出上訴，並會重新檢視個案﹔ (三 ) 有關申請特惠現金津貼的安

排，倘若當事人就量度構築物的尺寸大小有不同意見，清拆辦事處有

責任向當事人解釋並會與有關人士聯絡﹔ (四 ) 處方已與房屋署聯絡，

以確保有足夠地方收容有關不合乎資格人士﹔以及 (五 ) 下次清拆日期

定於本年 9 月 10 日，屆時只會處理剩餘的空置構築物，強調不會處理

未合乎資格人士的構築物。  

 

  

13.    紫田村原居民代表亦表示各個政府部門對此次事件責無旁貸，

他認為房屋署有責任審視現時公共房屋的濫用問題。此外，地政總署

以往巡查了僭建或改建了的雞屋及豬舍卻不作理會，而政府對清拆行

動亦宣傳不足。即便居民接受賠償，金額亦不足以應付現時的樓價水

平。他又表示現時村代表的權力比以往低，無奈政府官員不會單靠村

代表的引證來用作證明依歸。他又促請有關部門若日後清拆房屋後，

請警方加強巡查，並放置驅蚊設施，以免影響餘下居民的生活環境。  

 

  

14.    工作小組關注有關清拆安排，認為有關部門應優先解決該 133

個個案，促請地政總署延遲所有進場日期，避免使用強硬手段以致市

民不滿，及騷擾當地居民的生活。此外，工作小組要求把議題提升至

環境、衞生及地區發展委員會（下稱「環委會」）處理，以及去信邀

請地政總署署長出席該會議，就有關 133 戶尚未獲安排住所一事提出

解決方案。  

 

  

III.   續議事項  

  

(一 )   有關在兆康路及污水泵房毗鄰小路興建有蓋行人通道及在兆康

路加設垂直式接駁設施的建議  

 

  

15.    房屋署代表報告，因應工作小組於 2015 年 4 月 21 日會議上的

意見，署方已決定擱置有關計劃，並會重新研究將有蓋行人通道搬遷

至東華三院邱子田紀念中學對出的位置。但由於中學對出的地底下藏

有大量地下管道設施，如數間電訊公司的電話線、數據線、食水管及

排水管等，有機會影響該行人通道的走線或設置，因此需就有蓋行人

通道的走線重新作出研究。  

 

  

 

 

 

https://www.google.com.hk/search?es_sm=93&biw=962&bih=924&q=%E5%83%AD%E5%BB%BA&spell=1&sa=X&ved=0CB4QvwUoAGoVChMI8PKI35y3xwIVFFOOCh0JFgTO
javascript:ReverseDisplay('table99')


5 

負責人  

16.    房屋署代表續報告，於本年 6 月 23 日的工作小組會議上，有小

組成員希望保留於污水泵房毗鄰一段的有蓋行人通道。由於兆康路及

污水泵房毗鄰小路的行人通道屬於同一項目，若要分拆成兩個項目需

重新規劃及研究，所需時間較長，但相關部門已就設置有蓋行人通道

的各方意見展開可行性研究。  

 

  

17.    兆康苑 (第三、四期 )業主立案法團代表對升降機及行人扶手電梯

接駁至西鐵站的設計方案表示支持，希望署方能盡快落實有關工程。

她表示兆康苑居民憂慮第 2 號地盤的屋苑入伙後，市民會通過兆康苑

範圍以步行至兆康西鐵及輕鐵站，對兆康苑的人流增加壓力並造成滋

擾。她表示從署方於 2012 年提供的設計圖則中知悉，兆康路的有蓋行

人通道與污水泵房毗鄰一段的有蓋行人通道分別為兩個項目，但直至

2014 年 10 月後，該兩個有蓋行人通道項目卻組合成同一個工程。她希

望所有銜接至西鐵站及輕鐵站的工程及設施，能在  54 區入伙前完成。

此外，她關注將現有的 67X 路邊巴士總站遷往兆康路盡頭的兆康巴士

總站，認為該處除了等候巴士的人流眾多外，亦有巴士公司設置的流

動廁所，希望有關部門能妥善作出安排以提供足夠空間供乘客輪候巴

士之用，並提交詳細設計圖則供小組參考。   

 

  

18.    房屋署代表報告，關於在兆康苑及兆康西鐵站交界加設行人電

梯以進一步疏導公共交通交匯處及區內人流方案，署方已就有關方案

的可行性與港鐵公司聯絡並獲其原則上支持。由於路政署會在同一位

置加設升降機，房屋署已於 2013 年 8 月起與路政署展開可行性研究。

及後，得到渠務署及水務署就搬遷地下水管的初步同意後，房屋署已

就有關工程展開詳細設計工作。有關工程正向立法會申請撥款，如獲

撥款便會盡快落實有關工程。他重申關於在兆康路或污水泵房毗鄰設

置有蓋行人通道的建議，政府已展開可行性研究並會盡快落實相關工

程，並盡量配合第 2 號地盤的完工日期。  

 

  

19.    另有小組成員關注將現有的 67X 路邊巴士總站遷往兆康路盡頭

的兆康巴士總站，並希望運輸署可提交詳細設計圖則及相關日程表。  

 

  

20.    運輸署代表回應，有關遷移巴士總站的設計圖已於本年 2 月 10

日第六次工作小組會議上提交並討論。運輸署可於會後再分發有關設

計圖予工作小組再次參閱。至於巴士站土地的擁有權，署方會與房屋

署、地政總署及相關部門商討有關的內部細節，並盡快由政府相關部

門展開工程。工作小組促請運輸署於下次環委會前提交研究報告及圖

則。  
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21.    有小組成員表示，遷移後的巴士總站位置未必有足夠地方供市

民輪候巴士之用，建議收窄巴士總站中央的迴旋處以方便停泊巴士及

增加乘客候車的地方。她希望運輸署可提供更加具體的巴士總站修訂

圖則。此外，假若於東華三院邱子田紀念中學對出的位置設置有蓋行

人通道，她建議運輸署考慮於附近施工地公園入口增設過路處以方便

市民通往迴旋處，而行人路上蓋需伸延至迴旋處，並以「Y」字型向兩

邊伸展，一邊方向是經污水泵房及停車場旁的草地至輕鐵站，而另一

邊是通過巴士站的車路至對面等候升降機及扶手電梯的位置，她認為

以上設計可便利兆康苑及 54 區的居民。兆康苑 (第三、四期 )業主立案

法團代表亦建議提供足夠指示牌方便行人使用。  

 

  

22.    運輸署代表回應，署方已實地作出評估，認為施工後的巴士站

有足夠空間供市民候車之用。運輸署會根據工作小組意見繼續與政府

有關部門檢討有關設計。他表示之前提交的設計都有相關的過路處以

配合房屋署建議的扶手電梯位置，並會於會後再提供圖則供工作小組

參考。  

 

  

(二 )  第 54 區第 1 及 1A 號地盤、第 3 及 4（東）號地盤和第 4A（西）

號地盤的土地平整及相關基礎建設工程  

 

  

23.    拓展署代表表示，現時土地平整工程及基建工程的設計，以及水

務署水管鋪設的設計已完成。有關工程的撥款亦於本年 6 月 12 日獲得

立法會的財務委員會通過。工程已於本年 6 月 26 日進行招標，工程將

於承建商甄選工作完成後展開，以配合公共房屋興建。  

 

  

IV.   其他事項   

 

(一 )  小坑村、寶塘下村及紫田村的水浸問題  

 

 

24.    有小組成員關注本年 8 月 15 日天文台發出紅色暴雨警告信號的

惡劣天氣下，小坑村、寶塘下村及紫田村都發生水浸，她憂慮以往 54

區都不曾發生水浸，而現時因為第 2 號地盤的施工或其他渠道的改動

而導致水浸，憂慮日後會發生更嚴重的水浸問題，促請有關部門跟進。

兆康苑 (第三、四期 )業主立案法團代表亦表示，當日紫田村與兆康苑交

接位亦發生水浸，而附近地盤的水馬經常移位，令駕駛人士容易看不

清指示或突然剎車造成危險，建議有關部門在路口改道時有清晰指示

及指示位置應再靠前移動。此外該處範圍較窄，憂慮若有不熟悉該處

的駕駛人士駛近會容易發生意外。  
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25.   拓展署代表回應，自工程展開以來已於紫田路建造新的排水系

統，每當有大雨時，近紫田路菜站的明渠會將雨水引入至新造的地底

暗渠並疏導至屯門河。紫田路工程周邊新建的 U 型排水渠在過往的惡

劣天氣中都發揮了其功用。但由於附近的停車場上存放了大量雜物，

因此大雨沖走了雜物至排水渠而導致淤塞，署方當日已即時聯絡停車

場職員清走雜物，並於約 30 分鐘內成功疏導雨水。  

 

  

26.   紫田村原居民代表建議，署方需重新審視排水系統的安排，他根

據當天的觀察，所有的雨水疏導都集中於紫田村及麒麟圍旁的新生農

場附近的明渠，紫田村路附近很多的農田及建築物亦已被清拆令水位

增高，而附近的小坑村及寶塘下村的去水因地勢問題而集中於紫田

村，憂慮日後水浸事件會再次發生。他續表示當日最大問題在於康寶

路旁的水管爆裂，加上有很多垃圾沖至水渠導致淤塞，幸而當天於 30

分鐘內成功疏導雨水，否則後果嚴重。召集人表示，日後若有惡劣天

氣報告，有關部門應加派人手留意當區排水系統的安排，及留意工程

附近安置的雜物，並檢討整個 54 區的排水系統以防患於未然。  

 

  

27.   另外，紫田村居民代表提出，收到居民反映由於附近地盤的施工

樓層愈來愈高，令不少住戶接收不到電視信號，影響當地居民生活。

有小組成員建議，可請電訊管理局派員調查，此外他指出以往地政總

署有規定，若有新建築物於周邊興建均不能妨礙附近居民接收電視信

號，請有關部門跟進事宜。  

 

  

V.  下次會議日期   

  

28.   議事完畢，召集人於下午 4 時 30 分宣布會議結束。下次會議日

期待定。  

 

  

屯門區議會秘書處  

日期： 2015 年 8 月 26 日  

檔案：HAD TM DC/13/35/EHDDC/10 Pt.5 

 

 

 

https://www.google.com.hk/search?es_sm=93&biw=962&bih=924&q=%E5%A6%A8%E7%A4%99&spell=1&sa=X&ved=0CB4QvwUoAGoVChMIzJyJ6Jm3xwIVTwOOCh33fAGt

